II 書

中村元哉 II

著

戦後中国の憲政実施と言論の自由 九四五一四九

水 羽 信 男

は じ めに

史評論』六六三号、平野正『史学雑誌』一一四編七号、林幸 も示されている(鈴木賢『中国研究月報』 六八七号、山本真 『歴 それは二〇〇五年に入って、四編の書評が公刊されたことに を求める大胆な問題提起をおこない、学界に衝撃を与えた。 る。本書はその重厚な実証のうえに、中国近代史像の見直し 母校である東京大学へ提出された博士論文がもとになってい 収集して叙述された、極めて緻密な実証研究であり、著者の 本書は日本・中国大陸・台湾で入手しうる史料を網羅的に 『現代中国研究』 一七号)。

> が、 民主をめぐる問題は、中国、を理解するうえで第一義的に重 の崩潰過程を十代で目の当たりにした著者にとって、 た一九八九年の「第二次天安門事件」を、そしてソ連・東欧 ものであった(「序章」)。人民解放軍が民主化運動を弾圧し の歴史のなかに位置づけるとどう評価すべきなのか、という の程度進んだのか、近現代中国の自由化・民主化を二〇世紀 興味をもたれた読者は、上記の書評も参照されたい。 ることを避けたため、あえて触れなかった点もある。本書に 本書を貫く問題意識は、近現代中国の自由化・民主化はど 先行する書評と重複する部分については、屋上屋を重ね

史・政治文化史について考えてみた。以下はその一端である して近年ようやく本格的な研究がなされ始めた戦後中国政治 著者の議論に触発された者の一人として評者も、本書に即

二〇世紀中国に対する新たな歴史理解を生み出す、との立場 に成立した「中華民国憲法」体制をめぐる歴史事象の考察が、 から叙述を進めていく。 こうした問題意識を根底におきながら、著者は一九四七年 要な検討課題であったと思われる(おわりに)。

一、本書の概要――自由主義研究の新地

のである。 義を考察する必要性を強調し、 **場化、③言説化の三つのディメンションに分節化して自由主** してのみ語られることが多かったが、著者は①制度化、 ひとつの方法的な解答を提示し得た、と評者は理解している。 たのである。だが、それゆえにこそ著者は実際の分析を通じ 題を実証的に明らかにすることに、自己の研究目的を限定し **弧内は本書のページ数)。当時の「言論の自由」をめぐる問** 問題に立ち入らない、と宣言している(五ページ。 すなわち従来の歴史学研究では、自由主義は思想の問題と 著者は本書冒頭で、 自由主義を歴史学のなかで如何に扱うか、という課題に 自由主義とは何 新たな方法的視座を提示した か、 という用語定義 以下、括 ② 市

> 関係にも目配りしている。 策意図を歪めたことをも指摘しており、制度と社会との緊張

することに成功した。

京一部の最大の成果は、反ファシズム戦争を戦らという、第一部の最大の成果は、反ファシズム戦争を戦うという、第一部の最大の成果は、反ファシズム戦争を戦うという、第一部の最大の成果は、反ファシズム戦争を戦うという、第一部の最大の成果は、反ファシズム戦争を戦うという、第一部の最大の成果は、反ファシズム戦争を戦うという、

論するつもりはない。 第二部「戦後言論界の実態」は、これまでほとんど学界で 第二部「戦後言論界の実態」は、これまでほとんど学界で 第二部「戦後言論界の実態」は、これまでほとんど学界で 第二部「戦後言論界の実態」は、これまでほとんど学界で 第二部「戦後言論界の実態」は、これまでほとんど学界で 第二部「戦後言論界の実態」は、これまでほとんど学界で

場での自由な競争が実現してゆくなかで、自由主義的で良質く必要があることは論を待たないだろう。本書はメディア市済のなかで実現されていく自由の諸相を具体的に解明してゆ

だが自由主義の問題を総合的に理解するためには、

市場経

し、検討に値する問題を学界に提起した。な言論が成り立たなくなるという逆説的な現実をも明らかに

憲法をめぐる知識人の議論に着目している。および市場のなかの自由主義の〝質〟を問うという立場から、活憲政実施をめぐる文化論争」)では、制度化された自由主義「憲政実施をめぐる文化論争」)では、制度化された自由主義

本関係の存在に読者の注意を促し、その連関性を考察するこ本関係の存在に読者の注意を促し、その連関性を考察するこ本関係の存在に読者の注意を促し、その連貫性を考察するに、同時に梁漱溟らの議論は、清末から現在にまで継続するた。同時に梁漱溟らの議論は、清末から現在にまで継続するた。同時に梁漱溟らの議論は、清末から現在にまで継続するた。同時に梁漱溟らの議論は、清末から現在にまで継続するた。同時に梁漱溟らの議論は、清末から現在にまで継続するた。同時に梁漱溟らの議論は、清末から現在にまで継続するた。同時に梁漱溟らの議論は、清末から現在にまで継続する。
 本書は思想史研究のうえからも貴重な成果をあげている。
 著者はこうした分析を踏まえて、抗戦後半期から一九五〇年代、さらには現代中国までを貫く自由主義的な諸要素の継著者はこうした分析を踏まえて、抗戦後半期から一九五〇年代、さらには現代中国までを貫く自由主義的な諸要素の継著者はこうした分析を踏まえて、抗戦後半期から一九五〇年代、さらには現代中国までを貫く自由主義的な諸要素の継者者はこうした分析を踏まえて、抗戦後半期から一九五〇年代、さらには現代中国までを貫く自由主義的な諸要素の継述といる。

との重要性を強調した。同時に著者は現代中国の民主的変革

きだと主張している(「終章」)。

的視座を援用して、国際的な契機との関連において理解すべの可能性も、本書がとりあげた一九四〇年代を分析する方法

二、本書の成果と課題

――戦後中国史像の再構築のために

中共を人民と等置し、その「進歩性」を肯定的に評価する立中共を人民と等置し、その「進歩性」を肯定的に評価する立場の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本書の成果として、まず指摘すべき点は一九八〇年代から本格化した国民党・国民政府の計算による。

あるいは中国の資本主義発展の深度を考察するといったようすなわち政治史のひとつの素材として中国をとりあげる、えている。

に、党派を超えた人類史に普遍的なテーマをこそ検討する必

法的視座は、すでにその学問的役割を終えたのではなかろう場から、国共対立史ないしは武装闘争史を分析するという方

国近代史を捉える視点が求められるようになったと評者も考か。現在では著者の志向するように、世界史の一部として中

| 本告の文界に差がつつ、伐された果頸を深ってゆけば、国に考察するために多くの実証的な成果をあげたといえる。化に果たした歴史的役割を、世界史的な枠組のなかで全体的要がある。その意味で著者は国民党・国民政府が中国の民主

本書の成果に学びつつ、残された課題を探ってゆけば、国本書の成果に学びつつ、残された課題を探ってゆけば、国民政府の憲政失敗の要因を全面的に考察していくことに行きつく、と評者は考えている。この点に関して著者は、とに行きつく、と評者は考えている。この点に関して著者は、とに行きつく、と評者は考えている。この点に関して著者は、とい行きつく、と評者は考えている。

府の統制政策へのターニングポイントと位置づけていること府の統制政策へのターニングポイントと位置づけていることほがあったのか、という問題は未解決である。しかしこれらは、学界全体で考察すべき今後の課題である。しかしこれらは、学界全体で考察すべき今後の課題である。しかしこれらは、学界全体で考察すべき今後の課題である。しかしこれらいの課題とは何か。以下、試論的に提起しておくのような関係があったのが、許者に疑義はない。確かに羅列的な論点のどれがのであり、評者に疑義はない。確かに羅列的な論点のどれがのであり、評者に疑義はない。確かに羅列的な論点のどれがのであり、評者に疑義はない。確かに羅列的な論点のどれが

に提示したものといえる。 えると、一九四七年への着目の必要性を今まで以上に説得的く、と強調している。著者の実証は平野正の指摘とあわせ考

況が明確化しはじめた時期と性格づけることができよう。性化してきた中国の自由主義が、極めて活動し難くなった状は、米ソの対立も激化した。当時は一九四○年代前半から活表され、著者が注目する四七年の春から夏にかけての時期に周知のように一九四七年三月にトルーマンドクトリンが発

こうした理解が正しいとすれば、国民党内の自由主義者にとって極めい政治状況は、米国の冷戦政策の強化に後押しされた不厳しい政治状況は、米国の冷戦政策の強化に後押しされたのである。香港における自由は葉漢明が強調するほど化したのである。香港における自由は葉漢明が強調するほどには、中国の民主化にとって有益だったとは思えない。には、中国の民主化にとって有益だったとは思えない。には、中国の民主化にとって有益だったとは思えない。

列挙された諸点はこれまでの研究成果を的確にまとめたも

こうした理解が正しいとすれば、国民党内の自由主義者にた、と評者は理解している。 とって重要な課題とは、政府内の内戦政策を阻止する行動を、 とだったのではなかろうか。そのことに国民党外の自由主義 とだったのではなかろうか。そのことに国民党内の自由主義 とだったのではなかろうか。そのことに国民党内の自由主義 とだったのではなかろうか。そのことに国民党内の自由主義 とだったのではなかろうか。そのことに国民党内の自由主義 とだったのではなかろうか。そのことに国民党内の自由主義者に

一九四七年を転換点とする反共主義的政策の徹底化の要因

反国民党陣営は中共の武装闘争の支持へと再組織化されてい和性の高い部分が、中間路線批判を定式化し、この時期以後、

に関わっている。著者とは別の視角からであるが、平野正も

一九四七年六月中旬に、「第三勢力」のなかでも中共との親

からもその理念を守りつづけたことは決して軽視されるべき雷震ら国民党内の自由主義者が、四八年以降、台湾へ渡って力を失っていることはいうまでもない。また著者が着目するを、単に蒋介石の個人的な資質に求める議論は、すでに説得

捉えるような理解……に必ずしも懐疑的であるわけではななかった。それゆえ著者も「国民政府を『反共=反民主』とるだけの条件を内在的に有していなかったようにみえる。少なくとも国民党を自壊に導く内戦を継続させた反共産主義の体組を自ら打破する力を、国民党内の自由主義者は持っていたが、国民党内部の自由主義的な傾向は、なぜ党内の内戦だが、国民党内部の自由主義的な傾向は、なぜ党内の内戦

動史を考察するうえでも必須の課題である。ていたことであった点を踏まえれば、戦後中国の自由主義運の根拠のひとつが、国民党内の自由主義的傾向を高く評価しいうべきであろう。この点は「民主派知識人」の「中間路線論」とすれば、国民党内の自由主義者の役割をどのように歴史とすれば、国民党内の自由主義者の役割をどのように歴史

い」と指摘するのであろう(一九ページ)。

けでなく、政治文化史にも関心を持っているのであり、本書いう問題であった(二一一、二一八ページ)。著者は政治史だ答えとしたのが、憲政を定着させる「文化規範」の未確立と著者が〝なぜ憲政は失敗したのか〞という問いへの第二の

いる(二二ページ)。 京大学出版会、二〇〇〇年)の「文化平衡」論を前提として「文化的基盤」をめぐる議論は、平野健一郎『国際文化論』(東

だが評者は著者の平野健一郎理解にいささか疑問を感じて

なる破綻へは至らない、流動的な状況を含む概念だと評者ははなく、つねに部分的に緊張を孕みながら、全体として完全極めて安定した文化のあらゆる面に及ぶ状態を意味するのでう事態を招来する。しかしながら、平野の「文化平衡」とは、それが成り立たなければ、外来文化は排除されいる。平野がいう外来文化の受容の在り様を決定する「文化いる。平野がいう外来文化の受容の在り様を決定する「文化

当然、その受け入れには触変がともなう)。た、というべきではなかろうか(平野健一郎の議論によれば、ちその中国への受け入れを前提としたうえでの論争であっ代が示した価値の有効性・普遍性を承認したうえで、すなわその意味でいえば、一九四七年の東西文化論争は、西欧近

理解しているからである。

することの必要性を承認していたことなどにある(二〇一純な文化的排外主義者ではなく、「民主憲政」を中国で実現要性を強調していたこと(二一〇ページ)、また梁漱溟が単東蓀・費孝通は、西欧化を前提として中国の本来的文化の重東蓀・費孝通は、西欧化を前提として中国の本来的文化の重り来、中国の知識界における通奏低音の一つだったように思以来、中国の知識界には、憲法の必要性を認めることは、清末少なくとも評者には、憲法の必要性を認めることは、清末

その点を軽視して、中国に憲政を根づかせる文化的基盤が主憲政」の重要性は承認していた、と評者は考えている。「民Conservative な梁漱溟も、人類に普遍的な価値としての「民ー二〇二ページ)。つまり本書が扱った知識人のうち最も

形成されていなかった、という著者の議論は、結果的にはその意図とは異なり、アジアには西欧起源の民主主義・自由主義は導入できない、という議論と親和性を持ちかねないよう意図とは異なり、アジアには西欧起源の民主主義・自由主

おわりに

ことは間違いない。いくつかの地域に区分して構造的に検討していく必要があるいる。しかし中国を漠然と全体として理解するのではなく、

so-net.ne.jp/dragon-china99/index.htm)。

so-net.ne.jp/dragon-china99/index.htm)。

so-net.ne.jp/dragon-china99/index.htm)。

so-net.ne.jp/dragon-china99/index.htm)。

so-net.ne.jp/dragon-china99/index.htm)。

世界全体に広げて考察する必要があるのではなかろうか。世界全体に広げて考察する必要があるのではなかろうか。める必要があると感じている。というのも周知のように、める必要があると感じている。というのも周知のように、める必要があると感じている。というのも周知のように、める必要があると感じている。というのも周知のように、ところで、評者は戦後中国政治史を全面的に理解するたところで、評者は戦後中国政治史を全面的に理解するた

してだけでなく、中共内部の自由主義的傾向の敗北として理 (第二次天安門事件を見、この事件を中共による民衆の弾圧との必要性を否定しているわけではない。それは三十歳を前にの必要性を否定しているわけではないし、著者がこうした研究課題

問題提起が多々あることを改めて強調して、この書評を終え中国を再検討し、現代中国を考察するうえで示唆的な実証や、にしても、本稿では触れ得なかった点を含め、本書には戦後解した評者の、本書に触発された素朴な印象である。いずれ

 $\widehat{5}$

銭理群『一九四八:天地玄黄』山東教育出版社、一九九八年。

(東京大学出版会、二○○四年八月、A5版、二五九頁+X、

ることとする。

七、一四〇円)

- 与今後的課題」「地域文化研究」第三〇巻、二〇〇四年一二―一九四九)政治史研究綜述――日本中国近代史研究的成果(2) 近年の研究動向の詳細は、拙稿「中華民国後半期(一九二八

月を参照されたい。

- 学出版部、二〇〇一年もあわせ参照。 二四〇号、二〇〇二年。また金子肇「戦後の憲政実施と立二四〇号、二〇〇三年。また金子肇「戦後の憲政実施と立の金子肇「近代中国政治史研究と文書史料」『史学研究』
- (4) 平野正『中国革命と中間路線問題』研文出版、二○○○が、著者のウェブサイトに掲載されている。 (4) 平野正『中国革命と中間を記述されており、学界において認知されつ店、二○○二年)。また著者による金冲及へのインタヴュー店、二○○二年)。また一九四七年の戦後政治の転換点とする立場は、金年。なお一九四七年の戦後政治の転換点とする立場は、金年、平野正『中国革命と中間路線問題』研文出版、二○○○

- 一一九四九)』「台湾」国立政治大学歴史学系研究部修士論文、人士」政論分析:以香港《光明報》為中心的研究(一九四六旦書店、二○○二年)。葉漢明が高く評価した香港の民盟の国書店、二○○二年)。葉漢明が高く評価した香港の民盟の国書店、二○○二年)。葉漢明が高く評価した香港の民盟の東漢明・中村元哉訳「周辺を経由しての権威への復帰――
- がある。) 邦訳に朝日新聞社訳『中国白書』朝日新聞社、一九五九年)

二〇〇二年である。

一九九九年、同上「中国の資本主義と社会主義」桜井背店、の必要性を強調している(奥村哲『中国の現代史』青木背店、の必要性を強調している(奥村哲『中国の現代史』青木背店、の必要性を強調している(東村哲『中国の現代史』 すっこと は敗北したか、という問いに対する回答として、ナショナは敗北したか、という問いに対する回答として、ナショナ 著者とは異なるアプローチであるが、奥村哲はなぜ国民党

【補註】本書評は二〇〇五年一一月に脱稿したものである。

二〇〇四年)。